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El proceso de “transformación digital” que 
se está vivenciando a escala global desde 
hace ya largo tiempo, se ha visto agudizado, 
desde principios del año 2020, a raíz del Co-
vid-19, declarado por la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) como una pandemia 
debido a su propagación mundial. Esto ha 
impactado sensiblemente en todos los ám-
bitos y actividades de nuestra sociedad, 
no quedando exentas las universidades y 
las actividades que en ellas se desarrollan. 
A razón de ello, en este nuevo número de 
“Conocimiento E Innovación”, entrevista-
mos al presidente de la Universidad Na-
cional de La Plata, Dr. Fernando Túber. En 
esta oportunidad apelamos a su vasto co-
nocimiento y experiencia para analizar en 
prospectiva, y atendiendo a las transforma-
ciones coyunturales, el desarrollo y la evo-
lución de la actividad universitaria en los 
próximos años en Argentina y en el mundo.   

Ud. cree que se avecina una “nueva” ¿Uni-
versidad, lo que en algunos países se de-
nomina “Universidad Digital” con una 
transformación en las actividades do-
centes y de gestión? ¿Esto significará un 
cambio en los modelos pedagógicos vi-
gentes y al mismo tiempo un cambio en 
la gestión en todos los niveles? ¿Cómo 
y en qué tiempos cree que puede de-
sarrollarse este proceso en Argentina?

Si, nada es absoluto, pero la universidades 
estamos en un proceso constante de cam-
bios, desde ya en este caso estamos ha-
blando de la tecnología como protagonista 
de este proceso de cambio y ya en época 
de pandemia y ya en época de post-pande-
mia en esta transición larga que estamos te-
niendo desde ya la presencialidad, el mano 
a mano, el cara a cara, se conjuga con una 
serie de dispositivos tecnológicos que ya 
incluso cambiaron también, ya el zoom es 
una cosa vieja y lo aprendimos a usar hace 
un año y medio que sirve para algunas co-
sas pero en la educación masiva en mode-
los universitarios como el nuestro donde la 
inclusión es un paradigma para la educa-
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ción de grado y la especialización en cual-
quiera de los niveles de carrera es determi-
nante, las políticas universitarias para dotar 
de recursos humanos al país, la articulación 
tecnología presencialidad física es y va a 
ser cada vez más determinante. De hecho, 
hoy estamos hablando de aula y presen-
cialidad, la presencialidad es líquida, como 
la educación, cambia constantemente, esa 
condición de cambio e incertidumbre es 
una condición permanente y existe una pre-
sencialidad virtual que se complemente sin-
crónicamente con la presencialidad física y 
que se perfila como el mecanismo del futu-
ro para una universidad que crece exponen-
cialmente, nosotros sumamos 26 mil alum-
nos en el grado en tiempos de pandemia y 
ya es una universidad  de 132 mil alumnos 
en el grado y de 25 mil en el postgrado, con 
240 carreras de postgrado donde el 95% está 
acreditada. Eso arma un entorno de articu-
lación global en donde lo importante es la 
interacción del estudiante con el docente y, 
esa interacción, la resuelve tanto la presen-
cialidad física como la virtual. Lo importan-
te es que el estudiante pueda participar pue-
da interactuar, pueda estar inmerso en un 
aula donde también hay estudiantes, donde 
ahora hay un aforo, pero en algún momento 
no lo va a haber, pero, sin embargo, la uni-
versidad va a seguir creciendo y no todo el 
crecimiento de la universidad se va a resol-
ver con logísticas tradicionales de construir 
nuevos edificios, parte se hará de esa ma-
nera, parte va a contar con un fuerte apor-
te de la tecnología del momento. Nosotros 
en este momento, la Universidad Nacional 
de La Plata, nos estamos asegurando que 
todas las aulas de la universidad que son 
más de mil 100, tengan fibra óptica, y todas 
tengan cámaras con sensores que permitan 
al alumno ausente, sin presencialidad física, 
tenga presencialidad virtual, porque viajo, 
porque es una circunstancia, porque así lo 
decidió la facultad, así es el plan, porque al-
gunos cursan presencial y otros virtual en el 
mismo momento, la misma materia con el 
mismo profesor, hoy necesitamos que esta 

tecnología con censores logran enfocar al 
profesor cuando habla, el pizarrón o la pan-
talla cuando se pasa powerpoint, cuando el 
profesor escribe, enfocan al estudiante que 
está en una pantalla participando desde su 
estudio, su casa, su trabajo o el colectivo,  y 
enfocan al estudiantes que está en el aula y 
también forma parte de la clase, de la pre-
gunta, de esa construcción permanente que 
no es solamente transferir conocimiento, 
sino es construir conocimientos a través del 
intercambio de la interpelación del docente 
y del alumno. Esas son las modalidades o el 
perfil de la modalidad que uno va entendien-
do que la época imponte, la UNLP si sigue 
con este ritmo de crecimiento en una déca-
da va a tener 200 mil alumnos de grado y 
50 mil de postgrado y eso necesita de una 
condición interactiva entre tecnología y mé-
todos tradicionales o formas tradicionales 
que, por supuesto, requieren de una adecua-
ción de contenidos, de forma de impartir los 
contenidos, de una adecuación de las habi-
lidades docentes, los métodos pedagógicos 
y también del formateo de la vida del estu-
diante donde es fundamental para su futu-
ro como lo es para el del país que sea un 
profesional y que siga estudiando después 
de ser profesional, por eso el postgrado es 
tan importante como el grado, nuestra uni-
versidad se está asegurando en estos días 
que no solamente los doctorados sean gra-
tuitos sino que toda carrera de postgrado 
para docentes y no docentes sean gratuita 
porque necesitamos recursos humanos de 
formación con un curriculum cada vez más 
densos en sus niveles de conocimiento. 

¿Cuánto tiempo cree a nivel país que demo-
rara el proceso de salida de la pandemia?

Meses, nosotros ya venimos trabajando 
desde septiembre del año pasado en un 
sistema mixto de presencialidad y virtua-
lidad, en algunas facultades, en esto las 
generalidades son peligrosas para definir 
un sistema,  hay facultades en donde la 
virtualidad se mueve con más comodidad, 
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otras facultades que requieren de un con-
tacto docente – alumno, por eso la presen-
cialidad virtual es un concepto así como la 
presencialidad física, porque vamos en una 
corriente en donde no por pandemia, sino 
por una corriente de crecimiento donde el 
sistema de educación superior, la masivi-
dad de la educación, promovemos y bus-
camos que un alumno que aun no estando 
en el aula tenga posibilidades de participar, 
de generar un planteo, una hipótesis, una 
duda, de interpelar al profesor, y el profe-
sor también tiene la atención la propiedad 
de interactuar con los alumnos que están 
en el aula como con aquellos que no lo es-
tán, tanto en el grado como en el postgrado.
El postgrado se ha movido con más velo-
cidad y más facilidad porque sus alumnos 
ya son profesionales, con más facilidad 
hacia un destino virtual que hace que sea 
la importancia específica del conocimiento 
que busca en una carrera de postgrado lo 
que lo sitúe en una situación con el mundo.

Hay respuestas que puede dar nuestra uni-
versidad, hay respuestas que puede dar el 
estado argentino y otras el mundo, en dis-
tintos idiomas, con lo cual se naturalizó 
más rápido que el profesional que se está 
formando en postgrado la referencia virtual. 
Eso va a ir extendiéndose porque también la 
predisposición al manejo tecnológico en las 
edades del estudiante de grado es muy ágil, 
muchas veces es más difícil que el profesor 
se maneje con comodidad con las nuevas 
herramientas, que genera todo un esfuerzo 
en la readecuación de su clase que la apro-
piación del estudiante a los dispositivos, 
los nietos aprenden antes que nosotros a 
manejar distintas herramientas y a resolver 
determinados problemas y determinadas di-
ficultades, no significa que nosotros no lo re-
solvamos, lo resolvemos en otros tiempos. 
Esta es una época asignada por el cambio 
permanente y por la velocidad de cambio, 
el avance del conocimiento se traduce en 
avance de tecnología en un mundo que cre-
ce a ritmo exponenciales y todavía estamos 

en un mundo global a pesar de una geogra-
fía política tan perturbada, pero en términos 
de crecimiento los grupos de conocimiento 
están formados por investigadores de dis-
tintos países, algunos remotos, los proyec-
tos ambiciosos son los que no tienen fron-
teras, el mundo necesita que el problema 
no se acomode a lo que se sabemos hacer 
sino a q que cada uno se acomode a lo que 
sabe hacer a una respuesta compleja que 
resuelva el verdadero problema, así fue-
ron el desarrollo vertiginoso de la vacuna 
durante la pandemia, una vacuna tarda 15 
y 20 años en poder verificarse y poder ser 
usada por las sociedades que la necesitan 
y en el covid en un año se generaron res-
puestas que efectivamente fueron de las 
que necesitaba el sistema, las sucesivas 
olas de la pandemia fueron cada vez menos 
dañinas a la salud de la sociedad vacunada. 
Esos son productos de un conocimiento in-
teractivo en un sistema científico tecnológi-
co mundial y global, y lo sigue siendo, y es 
simplemente un ejemplo porque esto nos 
pasa en el desarrollo aeroespacial como 
en la geología y por supuesto la informáti-
ca como diciplina trasversal participa de 
cada uno de estos procesos y hace posi-
ble que el sistema funcione globalmente. 
En la educación estamos enfrentándo-
nos a la construcción de un paradig-
ma mucho más complejo en las con-
diciones logísticas en los procesos de 
transferencia y de producción de conoci-
miento sea en el grado y en el postgrado.

De algún modo la educación no presencial 
o semi presencial o en “bimodalidad” pare-
ce ser un fenómeno que se mantendrá en 
la educación universitaria (así como el te-
letrabajo o la ampliación de todos los servi-
cios digitales para los ciudadanos). ¿Cómo 
imagina este proceso en grado y posgrado 
en los próximos años? ¿Y en la Escuela pri-
maria y media (donde la UNLP tiene una 
presencia importante)? ¿Cómo cree que 
impacta en la formación de los docentes?
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Creo que es todo un desafío en primerio y 
secundario que son otros niveles de madu-
ración del estudiante, como es parte del sis-
tema obligatorio de la formación el inicial, 
primario y secundario, son tremendamente 
masivos, tremendamente federales en los 
lugares más escondidos y recónditos del 
país y justamente eso hace que el aula y la 
presencialidad sean fundamentales, ahora, 
eso no quiere decir que la presencialidad 
tenga que ser específicamente física, yo 
creo que el gran desafío de la tecnología es 
hacer que el estudiante se sienta compro-
metido con el momento del estudio, con su 
compañero, con su maestra que es la que 
lo ayuda a hacer la “a” y la que lo ayuda a 
entender física o trigonometría casi en for-
ma personal, eso tiene que pasar aun con el 
estudiante, el alumno que ese día no pudo 
ir, en ese momento del año no pudo asistir,  
la tecnología tiene que servir para incluir, 
para sumar, no para generar las dificultades 
que generó la pandemia en la educación 
primaria y secundaria y mucho menos en 
la universidad, pero los chiquitos necesitan 
estar con sus compañeros, estar en el aula 
con sus maestros y maestras y ese es un 
desafío de la inteligencia de este momen-
to, no puede ser que eso se traduzca en el 
reflejo, en la imagen histórica de lo que es 
el aula y lo que es el maestro moviéndose 
en el aula. Los maestros tendrán que capa-
citarse para poder entender esta condición 
presencial, virtual y física, y el estudiante 
tendrá que generar una base de apropiación 
y de participación que no los separe de sus 
compañeros ni los separe de su maestra.
Mi visión es de una educación liquida, de una 
educación que no se ata a ningún concepto 
definitivamente sino que los usa, conceptos, 
dispositivos, logísticas, espacios, sino que 
los usa y los acomoda de acuerdo a las cir-
cunstancias más convenientes en lugar del 
territorio que le exige una respuesta de una 
manera, el que se lo exige de otra en donde 
hay un metro y medio de nieve, grados bajo 
cero  y en aquellos donde el clima es recalci-
trante o donde hay que hacer varios kilóme-

tros para llegar a la escuela, me parece que 
esa liquidez del sistema que le da el apor-
te de un conocimiento versátil de una base 
tecnología de una logística no tradicional 
en donde el aula es fundamental pero como 
definición aula no necesariamente como es-
pacio físico, en algunos casos si, en otros 
casos no, en algunos casos será mixto, pero 
me parece que nosotros también tenemos 
que aprender que los nuevos paradigmas 
van a cambiar con ritmos muy acelerados 
y sobre todo cuando estamos hablando de 
logística y no de contenidos, una cosa es el 
avance del conocimiento y otra es el avance 
de las herramienta para compartir ese co-
nocimiento, en este caso la educación su-
perior y la educación de postgrado, hacien-
do el acento en la educación del postgrado.
Estas cosas van a cambiar, como nos de-
mostró la pandemia que, no solo nos puso 
en modo virtual obligatorio, sino que en el 
transcurso de dos años nos demostró que 
las herramientas ya son viejas para dar las 
respuestas dos años después y eso nos tie-
ne que demostrar que esas que estamos en-
carando ahora y aceptando y asimilando, no 
van a ser suficientes dentro de dos años. La 
masividad del conocimiento va a ser cada 
vez mayor, la demanda a los sistemas públi-
cos va a ser, sobre todo en un modelo como 
el de argentina, va a ser cada vez mayor, y 
el uso de todos los elementos disponibles 
tecnológicos, inteligentes y también los tra-
dicionales pero articulados en esa conjun-
ción van a construir un combo en perma-
nente evolución, transformación y cambio.

En el mundo se ha visto que la pande-
mia ahondó las diferencias sociales y au-
mentó las dificultades para educar en un 
plano de igualdad, por los requerimien-
tos económicos y tecnológicos que im-
plicó. ¿Esta nueva infraestructura para 
las Universidades, que se requiere para 
gestionar la transformación digital y la 
educación en la bimodalidad con mayor 
conectividad, con acceso a recursos tecno-
lógicos por docentes, no docentes y alum-
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nos será alcanzable en un plazo razonable 
en Argentina? ¿Ud. considera que la UNLP 
y otras Universidades van por este camino?

Ya estamos en ese camino, y es un camino 
que no tiene llegada, va a ir desdibujando la 
pandemia como condicionante y va a ir con-
solidando la inclusión y la producción de re-
cursos humanos formados, las especializa-
ciones, los conocimientos específicos, cada 
vez con más complejidad y más profundi-
dad y eso no tiene un horizonte, no es que 
en un año vamos a estar en esa situación, 
ya estamos en esa situación, a lo mejor den-
tro de un año miramos la situación en donde 
estamos ahora como un lugar primitivo, así 
como miramos ahora como un  lugar primi-
tivo el que estuvimos hace dos años atrás.
Bueno, eso va a pasar porque el hombre 
sigue pensando genéricamente, creando 
conocimiento, desarrollándose, y los paí-
ses van entendiendo que sus posibilidad de 
desarrollo, sus posibilidades de construir 
políticas soberanas que quiere decir tomar 
sus propias decisiones, independientes, 
todo esto que esta tan en construcción en 
los discursos actuales  se basan en el co-
nocimiento, no se basan en otras cosas, 
no tienen peso los recursos naturales si no 
tienen conocimiento, y si el conocimiento 
y la producción no está en el país, el recur-
so natural es explotado por otro, el ejemplo 
lo tenemos con el litio, en donde nosotros 
formamos parte del yacimiento más im-
portante del mundo y no tenemos una sola 
fábrica de tecnología relacionada con el 
litio, por eso la universidad está constru-
yendo una fábrica junto a YPF Tecnología 
de celdas y baterías de litio, no para resol-
ver el problema, sino que para mostrarte 
al sistema público y privado que se puede.
Acá vienen China, Japón y Corea del sur 
y compran el litio a precio vil, no porque 
este mal vendido sino porque está com-
prando el recurso natural en bruto que 
está a flor de tierra, se lo lleva, constru-
ye las baterías en su país y nos la ven-
de con un inmenso valor agregado.

Las políticas soberanas nos indicarían que 
si nosotros somos capaces de incorporarle 
valor agregado a ese litio vamos a ser un país 
con mayor desarrollo y mayor generación de 
divisas, ¿Cómo Logramos eso?, con conoci-
miento propio, si además tenemos que im-
portar el conocimiento, nunca vamos a ter-
minar de construir nuestra propia política.
Esto muestra que los recursos humanos 
formados en las universidades, es decir en 
la educación superior,  que necesariamen-
te tienen que desdibujar los límites del gra-
do y con el postgrado, el postgrado es un 
término que tendría que se tendría que ir 
desdibujando, la educación es a lo largo de 
toda la vida, no es solamente que los chi-
cos se doctoren rápido, eso desde ya, pero 
la gente mayor también se tiene que doc-
torar, también tenemos que saber, nuestra 
experiencia, nuestro tránsito por la vida 
tiene que estar acompañado por el cono-
cimiento, no es la experiencia solamente, 
sino que son los conocimientos, los nue-
vos avances sobre el conocimiento mundial 
que es el que le da al país los recursos hu-
manos necesarios para ir generando políti-
cas públicas que tengan suficiente calidad 
en la conducción y en el desarrollo y que 
achiquen los problemas del país y permi-
tan al país no comprar las respuestas, sino 
generar las respuestas y las soluciones.
Las vacunas son un ejemplo, es muy bue-
na la experiencia y el desempeño que la 
Argentina tuvo en la lucha contra el COVID, 
pero todo el mundo resumió su esfuerzo en 
comprar vacunas en el exterior. Ahora es-
tamos entendiendo que nosotros podemos 
exportar vacunas, por eso la Universidad de 
La Plata está construyendo una fábrica de 
vacunas de 54 millones de dosis por año 
de capacidad productiva para ocupar los ni-
chos que no ocupa el sistema privado, ni los 
laboratorios privados que participan de un 
mercado, sino que ocupan esos nichos de 
las vacunas que se han abandonados en el 
calendario porque sus costos han sido ex-
cesivos en el sistema global y por eso vuel-
ve entre otras enfermades el sarampión. El 
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sistema público tiene un rol y el sistema pri-
vado tiene otro, todo tiene que converger en 
que el país pueda desarrollarse de forma so-
berana y tomando sus propias decisiones, el 
que haga eso tiene que saber, tiene que tener 
conocimiento, tiene que estar rodeados de 
profesionales, la ecuación de ese desgrana-
miento feroz en donde solamente el 10% lle-
ga a la universidad y solamente el 2%  llega 
a un postgrado, es un desafío, una ecuación 
que es nuestra responsabilidad, no es la res-
ponsabilidad de los estados, es la respon-
sabilidad de las universidad públicas, del 
sistema de educación superior, de los que 
nos tocan responsabilidades de tomar deci-
sión de políticas universitarias en tratar de 
conseguir que el sistema sea cada vez más 
inclusivo, que la gente se lleve conocimien-
to de la universidad, si se quedan generando 
nuevos conocimientos mejor, pero si lo lleva 
a ejercer una profesión para ganarse la vida 
que sean sobre una base tecnológica, que 
sea una condición a la altura de su tiempo.

¿Cuál es en su criterio el rol que el Postgra-
do (que tiene una impronta muy importante 
en la UNLP con más de 150 carreras acre-
ditadas) puede cumplir, no sólo desde las 
carreras formales sino en la actualización 
de profesionales para favorecer esta nece-
saria adaptación a la “Sociedad Digital”?

El postgrado tiene que ser una condición 
como la del grado, tiene que existir para 
definir competencias profesionales y si si-
gue siendo útil en esa condición seguirá en 
esa dirección. Pero el postgrado hoy como 
concepto tiene que ser indistinto de la edu-
cación permanente de la educación para 
toda la vida, nosotros necesitamos diversos 
niveles de conocimiento para constituirnos 
en una sociedad inteligente y tecnológica-
mente dotada, hay muchas formas de de-
finir la tecnología, algunas son tangibles y 
otras no, nuestra estrategia de progreso tie-
ne que estar apuntalada en eso, en el cono-
cimiento generalizado de la población, cada 
uno en el escalón que pueda situarse y que 

Para mí el sistema 
formal se va a volver líquido, 
necesitamos que se vuelva 
líquido, necesitamos inter-
pretar al mundo en el que 
vivimos y entender que el 
conocimiento es la herra-

mienta mas fuerte, el salva-
vidas para los desesperados, 

la plataforma para los que 
progresan, no está apuntado 
a alguien en particular, esta 

apuntado a una sociedad 
que necesita sumar saberes, 
experiencias, habilidades y, 

sobre todo, concepto de don-
de esta situado y que quiere 

construir tanto individual 
como socialmente a partir de 
la incorporación de este tan 

buscando conocimiento
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pueda llegar, pero siempre acompañando 
de un valor agregado de conocimiento que 
ya no está pautado entre hacer la primaria, 
la secundaria, me recibí de arquitecto o de 
informático, de analista o hice un postgra-
do en redes, todo eso se vuelve obsoleto si 
lo pensamos en términos de conocimien-
tos que incorporamos porque ese cono-
cimiento fue aprendido en una geografía 
donde hoy los países son distintos, tienen 
otras fronteras, otros nombres, los cam-
bios de historia, si las miradas y las inter-
pretaciones, los procesos históricos en los 
que se construye el mundo, pero hasta las 
ciencias duras se vuelven relativas en los 
contenidos de un momento determinado 
en la necesidad de transformarlo por los 
propios avances que la humanidad tiene. 
Para mí el sistema formal se va a volver lí-
quido, necesitamos que se vuelva líquido, 
necesitamos interpretar al mundo en el que 
vivimos y entender que el conocimiento es 
la herramienta mas fuerte, el salvavidas 
para los desesperados, la plataforma para 
los que progresan, no esta apuntado a al-
guien en particular, esta apuntado a una so-
ciedad que necesita sumar saberes, expe-
riencias, habilidades y, sobre todo, concepto 
de donde esta situado y que quiere construir 
tanto individual como socialmente a partir 
de la incorporación de este tan buscando 
conocimiento, la sociedad del conocimien-
to es una sociedad que no tiene fronteras 
ni limites ni tiempos, que puede cambiar 
las formas de conocimiento y de adquirirlo, 
pero no hay otra forma de progresar, el mun-
do va desplazando, los comportamientos de 
las sociedades son muchas veces crueles a 
la falta de conocimiento, las diferencias so-
ciales se acentúan, lo marca la falta de co-
nocimiento, no es que eso resuelve tu vida, 
pero es una herramienta junto a la voluntad 
y un compromiso de esfuerzo muy grande 
para  que cada individuo tenga oportunida-
des de progreso y ese progreso se traduzca 
en un progreso del conjunto de la sociedad.


